
Bulletin Spirite

DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

ABONNEMENT :

Belgique, par an, fr. 1.10.

Étranger, par an, fr. 2.00

Tous les abonnements partent du 1^{er} Janvier ; ceux souscrits dans le courant de l'année sont servis avec les numéros parus de l'exercice en cours.

On s'abonne sans frais à tous les bureaux de postes.

SOMMAIRE :

1. — Avis et Convocations ; 2. — Le Président de la F. S. B. à Liège ; 3. Exposition de M^{me} ASSMANN ; — 4. Magnétisme et médiums guérisseurs ; — 5. Poésie ; — 6. Nos Conférences ; — 7. Lettre spirite ; — 8. Photographie de l'invisible.
-

Rédaction et Administration: 17, quai Sur-Meuse, Liège

L'Administration du Bulletin rend compte de tout ouvrage qui lui sera envoyé.

- 1909 -

LIÈGE, IMPRIMERIE V. CARPENTIER,
RUE VIVIHOUE, 19.

FÉDÉRATION SPIRITE BELGE

Comité national

Président : MM. le chevalier *Le Clément de Saint-Marcoq*, à Anvers ;
Vice-Président, *J. Fraikin*, à Liège ; Secrétaire-général : *J. Van Geebergen*, à
Roux ; Secrétaire-adjoint : *Van Marck*, de Lummon (Namur) ; Trésorier, *O.
Houart*, à Lize-Seraing ; Assesseurs : *G. Arsouze*, à Liège ; *Beys*, à Uccle-
Stalle ; *Pierrard*, à Bruxelles ; *E. Wéry*, à Jemappe ; *Binon*, à Arlon ; *Ducène*,
à Charleroi.

Suppléants pour Liège : *Barhon, Cabolet*.

Pour Charleroi : *E. Dumont, Guain*.

Pour Mons : *H. Pothier*.

FÉDÉRATION SPIRITE DE LA RÉGION DE LIÈGE

Bureau permanent du Spiritisme pour la province de Liège

COMITÉ :

Siège social et Secrétariat : 17, quai Sur-Meuse, Liège.

Président : MM. *J. Fraikin* ; Vice-Président, *Barhon* ; Secrétaire, *G.
Arsouze* ; Secrétaire-adjoint, *F. Laloux* ; Trésorier-Propagande, *D. Wathieu* ;
Trésorier-Enterrements, *L. Faigaux* ; Trésorier-adjoint : *Gilles Cabolet* ;
Commissaires : *J. Closset, L. Wathelet, O. Houart*.

Conseil fédéral

composé des délégués élus par chaque groupement adhérent à la F. S. L.

GROUPES FÉDÉRÉS

Société l'Union Spiritualiste de Liège, fondée en 1878. Dirigée par un
Comité ; local : quai Sur-Meuse, 17, Liège. — Séance d'études
les dimanches à 4 heures. — *Bibliothèque de 400 volumes*, ouverte
avant et après les séances d'études. Vente de livres spirites, prêts de
livres à toute personne qui en fait la demande par écrit.

Société l'Union Spirite de Liège, fondée en 1883, dirigée par un Comité ;
local Café de l'Horloge, rue St-Hubert, à Liège. — Séances d'études les
dimanches à 4 heures et le mercredi à 8 heures du soir. *Bibliothèque*,
vente de livres spirites.

Cercle liégeois d'Etudes Spirites, fondé en 1890, dirigé par un Comité ;
local : rue Saint-Hubert, 4, à Liège. Séance d'études le dimanche à 6 h.
Bibliothèque.

Cercle central Spirite, de Liège, fondé en 1907, dirigé par un Comité ;
local : Café du Centre, place Cockerill, à Liège. *Bibliothèque*, séances
d'études, le dimanche à 4 heures.

Bulletin Spirite

DE LIÈGE

ORGANE MENSUEL DE LA

Fédération Spirite de la Région de Liège

RÉDACTION & ADMINISTRATION : 17, QUAI SUR-MEUSE, LIÈGE

ABONNEMENT :

BELGIQUE
par an, fr. 1,10.



ÉTRANGER
par an, fr. 2,00.

SOMMAIRE :

1. — Avis et Convocations ; 2. — Le Président de la F. S. B. à Liège ;
3 Exposition de M ASSMANN ; — 4 Magnétisme et médiums
guérisseurs ; — 5. Poésie ; — 6. Nos Conférence ; 7. — Lettre
spirite ; — 8. Photographie de l'invisible.
-

AVIS

A la suite de l'article de M. Dusart, paru dans le n^o de février, nous avons reçu une lettre de M. Léon Denis, nous donnant en substance la réponse qui a paru dans *l'Ere Nouvelle* de Jumet. Nous avons fait parvenir cette lettre au D^r Dusart.

Nous remercions M. Léon Denis des documents qu'il nous a adressés. Comme nous lui avons écrit, nous nous abstenons de prendre part plus longtemps à cette polémique, en attendant de pouvoir expérimenter le médium s'il revient en Belgique !

Le Comité remercie M. Léon Denis de l'envoi de son portrait.

Réunion du Conseil fédéral

Le Comité a l'honneur d'informer ses membres que la *Réunion obligatoire du Conseil fédéral* aura lieu *Dimanche 28 Mars, à 3 heures*, au local de la Fédération, quai Sur-Meuse, 17.

Nous prions les chefs de Groupes de faire parvenir, dans le plus *bref délai* au Secrétaire, les nom et adresse de leurs délégués (un par 10 membres. Art. 9 du règlement).

Le Comité

Assemblée générale

L'Assemblée générale obligatoire de la F. S. L. aura lieu *Dimanche 4 Avril, à 3 heures*, au local de la Fédération.

Nous espérons que tous les membres se feront un devoir d'assister à cette réunion, où seront discutés l'ordre du jour du Congrès et les mesures à prendre pour y prendre part.

POUR LE COMITÉ :

Le Secrétaire,
G. ARSOUZE.

Le Président,
J. FRAIKIN.

Le Président de la F. S. B. à Liège

Le 14 Février à 7 heures M. le Chevalier Le Clément de St-Marcq a inauguré le nouveau local de la Fédération Spirite de la région de Liège par une conférence ayant pour sujet : l'Aurore de la Science Spirite.

La salle qui peut contenir 350 personnes a été de beaucoup trop petite pour contenir toutes les personnes qui étaient venues entendre le sympathique conférencier.

Les projections qui devaient accompagner la conférence, n'ont pu avoir lieu, l'opérateur étant arrivé trop tard.

Le Président de la F. S. B. commence sa conférence en rappelant les paroles d'Allan Kardec : *Le Spiritisme sera scientifique ou il ne sera pas.*

L'orateur explique ce que signifie cette phrase en disant que science s'oppose à ignorance mais aussi à croyance. Le spiritisme ne doit pas être une doctrine acceptée sans preuve et

elle doit avancer par la rigueur de ses démonstrations. Les religions antérieures ont dit : *Croyez, et vous serez sauvé* ; le spiritisme : *Etudiez, et vous serez convaincu*.

Le spiritisme ne demande donc pas la croyance. Beaucoup souhaitent avoir la preuve de leur immortalité et ils sont prêts à accepter, les yeux fermés, les preuves les plus insuffisantes. De pareils adhérents sont dangereux pour notre doctrine, pour notre mouvement, pour le développement et le progrès de nos idées.

L'orateur examine ici les conséquences d'une croyance trop facile, surtout dangereuse dans la pratique de la médiumnité. Des éléments personnels se mélangent souvent involontairement aux communications ; celles-ci sont arrangées, améliorées, corrigées ou exagérées, puis il y a des cas de fraudes dans les médiumnités plus importantes par suite de contrôle insuffisant.

Ceci a été vrai surtout aux débuts du spiritisme. Malgré les recommandations d'Allan Kardec, la croyance fut considérée alors comme un mérite ainsi que dans les religions.

Dans certains pays la crédulité est encore trop grande, semble-t-il, dans les milieux spirites. En Amérique cette disposition d'esprit paraît surtout prédominante, ce qui explique que les médiums qui nous arrivent de ce pays soient souvent des fraudeurs.

Ici le conférencier expose le cas de Miller qui divise les spirites et sur lequel il s'étend longuement. Ce cas est douteux. Le doute est l'attitude obligée de celui qui ne veut pas se tromper, mais on n'a pas été habitué à exprimer le doute, et par respect humain on n'ose pas l'exprimer.

M. Le Clément rapporte ici les phénomènes qui se sont déroulés notamment dans la séance du 16 septembre 1908, à Bruxelles, ainsi que ses observations personnelles ; il exhibe quelques dessins qui peuvent donner une idée plus ou moins exacte des formes apparues.

Il examine ensuite les affirmations des accusateurs, quant à la fraude et les classe en faits paraissant incontestables : tels ceux qui relèvent des témoignages apportés par M. Léon Denis qui, fait-il remarquer en passant, se réclame également

de la méthode scientifique à la fin de son réquisitoire contre Miller ; puis, il parle d'autres faits qui ne constituent que de simples indices.

Voici la conclusion de l'orateur :

1° Il semble établi que dans certaines circonstances Miller a fraudé et il est probable qu'il fraude habituellement ; 2° il semble assez probable qu'il est réellement médium. Nous devons souhaiter de le voir revenir pour l'étudier plus complètement. Pas de principe *a priori* pour la question du contrôle, mais examiner ce que le médium peut obtenir et chercher ensuite, après avoir assisté à quelques séances, la méthode à suivre.

On a reproché le défaut d'organisation de contrôle à la séance du 16 septembre, c'est une erreur. Il faut d'abord lier connaissance avec le médium, voir et étudier les phénomènes qu'il obtient.

L'étude de la médiumnité ne doit pas se faire par enthousiasme et par fanatisme ; il y faut apporter au contraire beaucoup de calme, de méthode et de discernement.

Nous croyons pouvoir dire que le Spiritisme passe par une crise de transformation. L'élément croyance mis d'abord au premier plan recule et cède petit à petit le pas à la science. Il faut faire campagne pour obtenir que partout la chasse à la fraude soit organisée ; une véritable croisade est nécessaire.

Non seulement la médiumnité est étudiée d'une façon plus calme, plus méthodique, mieux contrôlée, mais des branches nouvelles s'ajoutent à la science spirite, à l'aurore de laquelle il semble que nous soyons parvenus.

Le conférencier parle ici de photographies de divers genres : main, tête, pensée, dédoublement ; du moteur Tromelin, de l'étude de la force fluïdique, de ses variations selon les temps et chez les personnes. Le Spiritisme, armé par la science, pourra faire face à ses contradicteurs, les convaincre et triompher d'une manière définitive. Ce sera le soleil de la science future. Nous assistons aujourd'hui à l'aurore de cette illumination spirituelle de l'humanité.

L'ombre de la mort plane sur tous les événements de la vie, sur toutes les pensées de l'homme. Vous imaginez-vous,

Mesdames et Messieurs, dit en terminant l'orateur, ce que sera un monde où cette ombre sera dissipée pour tous et pour toujours !

Ce n'est pas seulement dans le domaine du sentiment que le spiritisme apporte un surcroît de bien-être à l'homme ; il éclaircit aussi tous les problèmes les plus importants de la science et il montre dans la vie la collaboration à côté de l'élément corporel d'un élément moral inaccessible à nos sens ; le retour successif à la vie de cet élément permet de voir à côté de l'évolution des espèces animales, une évolution parallèle des individus passant d'espèces en espèces. L'énigme de l'apparition de la vie à la surface d'une planète vierge devient également compréhensible par l'intervention de cet élément invisible susceptible de circuler dans les espaces interplanétaires.

La destinée individuelle de chacun de nous, les destinées des peuples et des nations, celle de l'humanité entière apparaît armée d'un élément nouveau : la collaboration intelligente d'êtres invisibles dont le rôle peut être considérable.

Déjà les faits de pressentiment, de rêves prophétiques, de télépathie s'expliquent ainsi d'une manière simple et claire et nous sommes loin d'avoir entrevu toutes les circonstances où cette collaboration se produit réellement.

Ainsi la science du spiritisme renouvelle toutes les idées des hommes, transforme, modifie, élargit toutes ses connaissances, depuis celles qui descendent le plus profondément dans l'intimité de la conscience humaine jusqu'à celles qui s'élèvent le plus haut dans la compréhension de l'univers. Cette science nouvelle éclairera l'humanité future ; elle sera le soleil des temps à venir et nous pouvons nous réjouir d'en contempler aujourd'hui l'aurore, d'en percevoir les premiers rayons, perçant les brumes de l'ignorance.

Mais ce qui doit nous réjouir surtout, c'est de pouvoir contribuer par nos propres efforts à hâter cette illumination splendide. Aucune pensée n'est plus capable de nous soutenir dans nos luttes, de nous reconforter dans les accès de découragement et de fatigue. Puis-ent, Messieurs, ces pensées soutenir votre zèle à vous, vaillants Spirités Liégeois, qui allez ouvrir dans cette salle une nouvelle ère d'activité.

Vous avez toujours été à l'avant garde du Spiritisme. C'est grâce à vous que notre Fédération Nationale a pu se fonder en 1905, et c'est encore vous qui en êtes aujourd'hui le plus ferme appui.

Je forme le vœu que vous voyiez dans ce nouveau local vos forces s'augmenter, votre œuvre grandir et se perfectionner et que plein de zèle pour notre cause, vous y travailliez pendant longtemps à faire briller sur le monde le soleil du spiritisme scientifique. (*Applaudissements*).

Exposition des Pastels médianimiques de Madame ASSMANN

Nous rappelons que l'exposition à Liège des Dessins médianimiques, aura lieu au local de la Fédération, quai Sur-Meuse, 17, du 19 au 25 Mars.

Cette exposition comprend 50 pastels dessinés par Madame Assmann ; à part l'intensité et la beauté du coloris, elle fait l'admiration des artistes et des savants qui ont eu l'honneur de les voir.

Les membres de la Fédération Spirite Belge, muni de leur carte rose, auront l'entrée libre.

Contrairement à ce que nous avons annoncé dans notre dernier numéro, M^{me} Assmann ne donnera que deux séances. Nous informons nos abonnés qui veulent assister à ces séances, que la dernière limite pour l'inscription est irrévocablement fixée au 14 Mars, à midi.

Magnétisme et Médioms Guérisseurs

1° Celui qui en dehors des mathématiques pures prononce le mot : Impossible est un imprudent. (Arago).

2° Le magnétisme est le pivot sur lequel roule la création entière. (I. Olivier).

3° Le magnétisme est la science des sciences. (Ch. Lafontaine).

4. Il faut comprendre le magnétisme comme le retour à cette haute philosophie de toute antiquité : Connais-toi toi-même. (A. Morin).

5° Le magnétisme est le grand docteur des âmes et des corps. (D. Conrad).

6° La providence a donné l'instinct aux animaux et le magnétisme à l'homme, pour combattre et guérir les maladies qui les assiègent. (I. Olivier), etc., etc..

Voilà quelques-unes des célébrités scientifiques et d'intelligence sublime qui affirment que le magnétisme est maintenant le foyer auquel il faut que les sciences rallument leur flambeau.

Laissons la parole au Dr Conrad.

D. — Qu'est-ce que magnétiser ?

R. — C'est diriger sur un objet inanimé et particulièrement sur tout ou partie du corps d'un malade, un agent fluide connu sous le nom de magnétisme.

D. — Cet agent fluide, existe-t-il ?

R. — Extrêmement subtil, impalpable, invisible, insaisissable cet agent, dont nous ne connaissons pas la nature, existe réellement et cela se prouve par les faits dont le plus frappant est le somnambulisme.

D. — Avons-nous des règles fixes sur la manière dont on doit magnétiser les malades ?

R. — Bien que cette science soit encore dans l'enfance, l'expérience nous fournit les règles qu'on acquiert par la pratique. (1) La manière de magnétiser dépend des circonstances et du genre des maladies.

Voyons comment dès la plus haute antiquité on le connut sous d'autre aspect.

Il nous est révélé par l'imposition des mains, en usage dans tous les pays, chez tous les peuples, dans tous les cultes, pour la guérison des malades, par une émission fluide vitale.

Sans nous occuper des livres indiens, où il est souvent question de cette imposition, examinons le rôle qu'il joue dans la Bible. On imposait les mains pour guérir, pour bénir, pour donner l'inspiration prophétique.

Pour remplir Josué, de l'esprit de sagesse, Moïse lui imposa les mains. (Deutéronome, chap. XXXIV v. 9.)

(1) Inspiration, somnambulisme lucide et enseignement des esprits.

Chaque fois qu'on demande au Christ de guérir un malade, on le prie de lui imposer les mains ou Jésus lui-même opère ainsi la guérison. Saint-Marc cite deux faits remarquables de magnétisation : l'un concernant un sourd-muet (chap. VII), l'autre relatif à un aveugle (chap. VIII), il est dit que le Christ a été obligé d'imposer les mains deux fois pour obtenir la guérison.

Dans les *actes des apôtres*, nous voyons que ce ne fut pas l'un des douze apôtres qui opéra le plus de guérisons prodigieuses, mais bien Etienne qui était *plein de grâce et de force*. (Actes, ch. VI, v. 8.)

Plus loin, Pierre et Paul guérissent les malades en leur imposant les mains ou en les regardant fixement et en leur recommandant de les regarder eux-mêmes comme dans la guérison des boiteux. (Actes, chap. III.)

Dans la dissertation historique et scientifique sur la Trinité égyptienne (édition de 1844), et dont le Chanoine X. Moulis affirme les témoignages des faits, on pourrait voir que les prêtres d'Égypte avaient sur le magnétisme et sur ses phénomènes religieux et médicaux, un savoir bien plus étendu que le nôtre car nous sommes encore, sur cette matière, aux premières lettres de l'alphabet.

Bien que les œuvres des médecins égyptiens ne soient pas arrivées jusqu'à nous, ces docteurs n'en sont pas moins les pères de la médecine grecque et romaine. (Le Mesmérisme, page 22.)

Les philosophes anciens ont vénéré le magnétisme comme secret inabordable de la nature. Aussi le voyons-nous à l'Épidaure, à Delphes, Balbeck, Denderah, dans les cérémonies religieuses des temples de Sérapis, d'Isis, d'Apis, d'Osiris, où les prêtres guérissaient les malades par l'attouchement et déterminaient la cure en les plongeant dans une léthargie complète. Le savant professeur Kluge a démontré que les gestes des hiéropantes de l'Égypte, se rapportaient aux pratiques actuelles des magnétiseurs et l'on trouve encore des preuves graphiques et historiques dans la parité du mouvement des hiéroglyphes et des momies aux obélisques, qui présentent des figures humaines dans l'attitude des magnétiseurs et de leurs

patients, de même que les statuettes et les colosses qui servaient ou de pénates ou de nécropoles aux Pharaons. Le magnétisme se retrouve encore dans les épreuves du Nôme de Memphis, dans le prêtre calophonien, buvant de l'eau magnétisée avant l'oracle, etc., etc. (tout rentre dans le magnétisme). (1).

Les initiés devaient y faire un noviciat de vingt années, renoncer au monde, à ses pompes, à ses œuvres, vivre de l'autel, et faire vœu de chasteté, pour arriver à produire les mystères secrets (nosce te ipsum) du temple de Delphes, et pour trouver dans la mort la Vérité, selon l'inscription des tombes antiques, hix est veritas, ou la lumière dans les ténèbres.

Les temples de l'Egypte ont été si longtemps le foyer des lumières et le centre de toutes les connaissances scientifiques.

Les Juifs et les Grecs avaient aussi adopté les usages égyptiens. Voilà pour le magnétisme ; passons maintenant à la médiumnité guérissante.

Orgueil et intérêt, abus d'exploitation et charlatanisme ? Voilà le grand obstacle à la médiumnité, pour se conserver digne de Dieu, des Esprits supérieurs et de l'humanité. Rappelons ce qu'Allan Kardec a dit, concernant la hauteur de ses facultés de médium et qu'on ne saurait interpréter, ni commenter, sans les falsifier et les dénaturer.

Le Spiritisme moderne, comprenant le côté sérieux de la chose, par le discrédit qu'il a jeté sur cette exploitation, a élevé la médiumnité au rang de mission. La médiumnité est une chose sainte qui doit être pratiquée saintement et religieusement. S'il est un genre de médiumnité qui requiert cette condition d'une manière encore plus absolue, c'est la médiumnité guérissante. (Voyez et lisez-bien, pour plus de détail, Livre des Médiûms, chap. XIV, n° 175, art. Médiûms guérisseurs, tout le chap. XXVIII, page 420. Ciel et Enfer. Chap. XII. Pour la sanction morale, L'Évangile selon le Spiritisme, chap. XXVI, page 352 à 357. Donnez gratuitement ce que vous avez reçu gratuitement », dit Jésus à ses disciples. Saint-Mathieu, chap. X, v. 8.) Par ce précepte il prescrit de ne point faire payer ce que l'on n'a pas payé soi-même ; or, ce qu'ils avaient

1) Qui s'appelle fluidisme, lumière astrale ou agent universel

reçu gratuitement, c'était la faculté de guérir les malades et de chasser les démons, c'est-à-dire les mauvais Esprits. Ce don leur avait été donné gratuitement par Dieu, pour le soulagement de ceux qui souffrent et pour aider à la propagation de la foi, il leur dit de ne point en faire un trafic, ni un objet de spéculation, ni un moyen de vivre.

C'est par la médiumnité guérissante, principalement désintéressée, que le Spiritisme s'est fait connaître chez nous et s'est propagé. Toute personne qui, par un sentiment d'amour du prochain, est animée du désir de soulager ses frères souffrants, est par cela même médium guérisseur. Certains sceptiques se sont écriés : « Comment, c'est au moyen d'un fluide que vous opérez ? mais alors ce n'est que du magnétisme et pas autre chose ? » Et pourquoi pas, nous le voulons bien, ce n'est pas du magnétisme, si vous le désirez, mais, (savants matérialistes de toutes les nuances, savez-vous ce que c'est que le magnétisme ? Pouvez-vous le définir ? Non ; Eh bien, les neuf-dixièmes d'hommes sont ainsi faits, il n'en connaissent pas le premier mot.

Or, si tout rentre dans le magnétisme, comme je l'ai dit plus haut, tout magnétisme moral pour le bien, peut aussi rentrer dans la médiumnité. (Exemple de l'enseignement des Esprits (Livre des Médiums, chap.XIV, page 211 à 213, n° 176.) Voici les réponses qui ont été données aux questions suivantes adressées aux Esprits à ce sujet (§ 1 à 9), dont je veux citer seulement trois ou quatre : 1° Peut-on considérer les personnes douées de la puissance magnétique comme formant une variété de médiums ? — R. — Vous n'en pouvez douter. — 2° Cependant le médium est un intermédiaire entre les Esprits et l'homme ; or, le magnétisme puisant sa force en lui-même, ne semble être l'intermédiaire d'aucune puissance étrangère ?

R. — C'est une erreur : la puissance magnétique réside sans doute en l'homme, mais elle est augmentée par l'action des Esprits qu'il appelle à son aide, etc..

3° Il y a cependant de très bons magnétiseurs qui ne croient pas aux Esprits ?

R.—Penses-tu donc que les Esprits n'agissent que sur ceux, qui croient en eux ?

R. — Ceux qui magnétisent pour le bien sont secondés par de bons Esprits. Tout homme qui a le désir du bien, les appelle sans s'en douter, de même que par le désir du mal et les mauvaises intentions. il appelle les mauvais. (C'est un fait acquis par l'expérience).

4° Celui qui ayant la puissance croirait à l'intervention des Esprits, agirait-il plus efficacement ?

R. — Il ferait des choses que vous regarderiez comme des miracles.

Un grand penseur savant, M. A. Van Der Naillen dans un ouvrage célèbre : « Dans les Temples de l'Himalaya », fait l'évolution de l'homme sur trois degrés, en s'exprimant de la sorte : 1° L'aura animalisé ; 2° L'aura intellectuel ; 3° L'aura spirituel. On pourrait peut-être résumer comme suit :

1^{er} degré. — L'homme matériel terrestre ne conçoit point ce qui est de l'esprit de Dieu, c'est même une folie à son égard et il n'y peut rien comprendre. parce que c'est spirituellement qu'on en juge ; 2° degré. — L'homme arrivé dans le monde de discernement, acquiert de la civilisation et de la réflexion ; 3° degré. — L'homme spirituel puisant dans le monde de la pensée, quoiqu'on ne connaisse pas encore le magnétisme par sa nature. Après réflexion on pourrait aussi concevoir l'évolution du pouvoir magnétique et médiumnique suivant les trois degrés suivants : Le magnétisme animal, ou humain ; le magnétisme spirituel, ou des esprits ; le magnétisme Divin ; ou direct de Dieu, comme Christ, en communion avec le père, ou avec la paternité divine.

Donc, je conclus : 1. Magnétiseur humain donnant de son propre fluide ; 2. Médium spirituel recevant les fluides des Esprits ; 3. Médium divin, communion directe avec Dieu. Jésus était médium avec Dieu. (Pour plus de détails, voir la Genèse, miracles et prédictions, selon le Spiritisme, page 331, par Al. Kardec, et Spirite et Chrétien, par M. Alexis Bellemare, officier de la Légion d'honneur, à Alger, édition de 1883. Art., Ce qu'est Jésus, page 308 à 324.)

D. WATHIEU

POÉSIE

Nous donnons ci-dessous une poésie reçue, en 3 communications de 13 à 17 minutes chacune, au Cercle d'études psychiques de Herstal au cours de l'an dernier par la médium M^{me} M. Reiter (médiurnité mécanique).

Elle est signée d'un grand nom : Alfred de Musset. Qu'on veuille remarquer la grande analogie qu'elle présente avec le genre du poète des Nuits et particulièrement avec une de ses plus délicieux morceaux : Lucie.

Nous donnons la pièce telle qu'elle a été reçue, sans autres corrections que quelques retouches insignifiantes d'orthographe et de ponctuation. Il s'y trouve des vers splendides, d'une belle et grande envolée et — faut-il le dire — absolument hors de la portée du médium, laquelle possède seulement une instruction primaire. Les six premiers vers sont impeccables. La suite, tout en restant cependant bonne et forte dans son ensemble, ne laisse pas de présenter des négligences — certains non sens — et des fautes de prosodie : nombre des pieds, hiatus, alternance de rimes masculines et féminines, etc. On remarquera aussi que certains passages sont d'une grande faiblesse tant au point de vue du fond que de la forme.

Nous tenons à la publier, telle qu'elle fut reçue, afin de lui laisser tout son caractère et surtout sa valeur de scrupuleuse vérité.

L'apparition

Dans le vieux cimetière, au fond de la vallée
L'homme dans le tombeau semblait l'avoir scellée.
Froide, elle reposait dans son suaire blanc
Me laissant triste et seul, sans cesse la pleurant.
Pour moi, tout était calme : au ciel plus d'alouette
Le fleuve était passif et la forêt muette.
La vie alors pour moi s'écoulait bien morose
Hélas ! plus que jamais, doutant de toute chose
Appuyé sur la main, sans force, à ma fenêtre
Mon cœur tout attristé sondait ce grand *peut-être*,
Et, dans mon désespoir, pâle et le front blémi
Mes yeux fouillaient envain le champ de l'Infini !

Quand un beau jour j'entends, ô suave harmonie
Une voix doucement me dire « En cette vie,
» Homme sois courageux, ne désespère pas,
» Car l'élan de mon âme t'attend au loin là-bas !
» Qu'une douce rosée arrose ta pâleur
» Que l'extase et l'amour fleurissent ta douleur !
» Oui, l'erreur d'aujourd'hui sera le vrai, demain !
» Alors tu comprendras l'avenir de l'humain,
» Ce qui monte partout dans ces plaines d'azur
» Cette douce harmonie où tout amour est pur
» Aussi tous ces rayons qui portent la lumière
» Projetant leur clarté au sein de la matière !
» Pourquoi tant d'amertume, aussi tant de douleur ?
» Garde toute ta foi jusqu'à ta dernière heure :
» Il ne t'est pas permis de déchirer ce voile
» Cachant la vérité comme une épaisse toile !
» Allons, chasse le doute, ami, de ta pensée,
» Moi, je prends en pitié ta pauvre âme glacée »

Puis, elle me sourit, disant : « Je suis vivante !
» Ce long sommeil, pour toi, si rempli d'épouvante
» N'a rien été pour moi qu'un court recueillement.
» Mon âme heureuse, ami, t'offre ce talisman
» Ne t'en sépare pas ; c'est un blanc chrysanthème,
» Pour toi, suprême espoir ! au revoir, va, je t'aime ! »

Puis elle disparut me laissant dans l'extase
Je la suivis des yeux au loin dans cet espace !
Tremblant, l'amour au cœur, j'implorais l'adorée,
J'aurais voulu la suivre cette ange bien-aimée !
Lucie était son nom. Je l'aimais d'amour pur.
J'aimais ses beaux yeux bleus rivalisant d'azur,
Son front d'albâtre aussi, son sourire enchanteur
Avaient pris tout entiers mon amour et mon cœur.
L'ayant connue enfant, je la revis plus belle
Sa blonde tête rivée d'une couronne immortelle.
Alors, revécus les jours de notre enfance
Où nous étions heureux, le cœur plein d'espérance !
Honteux de ma faiblesse et reprenant courage
Travaillant et luttant comme on lutte à mon âge.

Lorsque je me voyais triste et désespéré,
Toujours à son amour, je me suis adressé.
Puis quand je m'endormis du sommeil de la tombe
Aux portes de la vie son âme si aimante
Là m'attendait encore et marchait avec moi.
Et j'y fus bien heureux car j'avais eu la foi
Et respecté son Dieu. J'ai fini mon histoire
Qui fut bien courte hélas ! Mais si j'en eut la gloire
Elle m'arriva tard : j'étais alors esprit
Mon pauvre corps sur terre n'en a pas eu profit.

Suivez avec espoir cette route infinie
Où vous trouvez la joie, le bonheur et la vie.
Luttez avec courage et cessez de douter
Car l'heure du progrès, de la fraternité
Amène avec ivresse une aurore nouvelle
Toute faite d'amour, resplendissante et belle,
Une douce clarté, au sein de la nature
Ornant tout l'univers d'une blonde parure
Des Amis de l'espace pour vous encourager
Et dire : « Sur la terre, aimez pour être aimé ».

Alfred de MUSSET.

NOS CONFÉRENCES

M. le Chevalier Le Clément de St-Marcq donnera le lundi 15 Mars, à 8 heures, dans la salle Sante, à Dison-lez-Verviers, une conférence avec projections lumineuses, sur le Combat pour la Vérité.

*

**

Le samedi 13 Mars, à 7 1/2 heures du soir, M. Jules Van Geebergen, secrétaire général de la F. S. B., donnera une conférence sur le « Spiritisme devant la société religieuse » dans la salle de l'Eden, rue de Plainevaux, à Seraing. Nous sommes certains que l'orateur attirera un public nombreux.

LETTRE SPIRITE

Le groupe « Union et Fraternité » de Liège, nous communique la lettre suivante, que nous insérons volontiers comme avis. C'est une réponse à une demande de renseignements sur la possibilité d'exemption d'un conscrit de cette année.

Madame et Sœur en croyance,

Vous avez parfaitement raison : « Hors la charité, pas de salut » ; mais il est aussi dit : « Ne fais pas à ton prochain ce que tu ne voudrais pas qu'on te fit. » Vous ne devez pas perdre de vue que si vous parvenez à faire exempter votre protégé du service militaire, un autre frère, peut-être encore plus nécessaire à sa famille, devrait marcher forcément à sa place.

Comme vous me demandez conseil pour chercher un moyen d'épargner ce désastre, comme vous dites, à ces braves gens, je n'en aperçois qu'un seul qui soit juste et rationnel, c'est de trouver un jeune homme qui voudrait se sacrifier et marcher volontairement comme remplaçant. La loi a prévu qu'un frère peut remplacer son frère, et comme en Spiritisme nous devons nous considérer tous comme frères, il faudrait que ceci ne soit pas un vain mot, et qu'un frère spirite consente à prendre la place du frère malheureux, car dans les groupes, il y a certainement des jeunes gens, et j'en connais, qui pourraient sans nuire à leurs parents, accomplir cet acte d'héroïsme et de charité spirites.

Outre qu'il rendrait un immense service à cette malheureuse famille, il ferait pour la belle doctrine spirite, la plus grande des propagandes, car tous les journaux du monde rapporteraient ce sublime acte de solidarité humaine, et quelle que soit leur opinion politique ou religieuse, ils devraient reconnaître et affirmer que le Spiritisme seul peut produire de pareils dévouements à l'égard du prochain.

Veillez donc vous adresser aux chefs de groupes et aux présidents des Fédérations pour leur exposer ce qui précède. Si l'on trouve un frère dévoué, je m'offre à faire les démarches nécessaires pour le faire admettre par l'autorité militaire.

Je le réitère, il n'y a que ce moyen, à moins que le jeune homme n'ait des motifs d'exemption à faire valoir, tels que infirmité, défaut de taille, etc.

Veillez, chère Sœur en croyance, agréer nos fraternelles salutations. B.

PHOTOGRAPHIE DE L'INVISIBLE

La souscription ouverte par M. E. Vauchez, en faveur du chercheur qui trouvera le moyen de permettre à tout le monde de photographier à volonté les êtres et les radiations de l'espace, a produit jusqu'alors près de 45,000 francs.

Souscription du Bulletin

Première liste,	Fr. 49,60
M. Henrard,	1,00
M. Nyst,	1,00
M. Arsouze,	1,00
M. Laloux,	1,00

Total : 51,60

La place nous faisant défaut, nous publierons dans notre prochain *Bulletin* un article de notre rédacteur, M. Gilles Cabolet, sur *la Peine de Mort*, au point de vue spirite.

Cercle d'Etudes psychiques, local quai de Maestricht, Liège. *Bibliothèque*. Séance le mercredi soir.

Cercle Spirite l'Espérance de Poulseur, fondé en 1878, dirigé par un Comité. Les séances d'études ont lieu dans le local du Cercle tous les dimanches à 9 heures du matin. Bibliothèque spirite (populaire) ouverte tous les dimanches avant et après les séances d'études. Cours de spiritisme pour les jeunes médiums tous les mercredis à 7 heures du soir pendant la saison d'hiver. Des médiums guérisseurs sont à la disposition des malades.

Cercle spirite La Renaissance Fraternelle, de Verviers, dirigé par un Comité; local rue Vieille-Havée, 1, Verviers. Séances d'études le dimanche à 6 heures et le mardi à 8 heures du soir. On reçoit les malades les lundis et jeudis de 5 à 7 heures du soir. *Bibliothèque*.

Union Spirite de Seraing, fondée en 1878; local chez Jean Louis, rue de la Baume, 150, à Lize-Seraing. Plusieurs membres tiennent séances chez eux et reçoivent les malades. *Bibliothèque*.

Groupe Spirite de Vivegnis, local chez M. A. Lixon et G. Lambinon, rue du Tombeau, Vivegnis. Séances d'études le dimanche soir, à 6 heures.

Groupe Spirite La Vérité pour Tous, à Oupeye. Séance publique le jeudi soir, à 5 heures, chez M. H. Donnay et le dimanche, à 5 heures, chez M. L. Vandemortele: *Bibliothèque*.

Groupe Spirite d'Avancement: local chez M. Duck, rue du Pied du Thier-à-Liège, 5. Séance d'études le dimanche à 3 heures et mercredi à 8 heures. Réception des malades le mardi et le vendredi, à partir de 6 h. du soir et pour les cas urgents tous les jours.

Cercle spirite La Lumière (filiale de l'*Union spiritualiste de Liège*) à Liège; local rue Mamelouck, 6, séance d'études le samedi soir, à 8 h.

Groupe spirite: Progrès, Lumière, Amour! local chez Jules Dumoulin, rue de Waremmé, 22. Séance d'études le dimanche à 4 heures. On reçoit les malades les mardis et vendredis, à 10 heures du matin, et tous les jours de 6 à 7 h. du soir. Leçon de spiritisme aux enfants le dimanche à 10 h.

M. Jean Dumoulin reçoit les malades au même local, tous les jours, à 6 heures du soir.

Groupe Spirite La Solidarité de Bai-Bonnet-Trooz, local chez M. Gardiet. Séance d'études le dimanche à 2 heures précises. *Bibliothèque*.

Cercle Spirite d'Etudes psychiques, à Herstal (filiale de l'Union Spiritualiste de Liège), dirigé par un Comité. Séance le mercredi soir, à 8 1/2 h. *Bibliothèque.*

Les Disciples d'Allan Kardec, de Beyne-Heusay (filiale de l'Union Spiritualiste de Liège). local chez Victor Bronckart. Séance le samedi soir, à 7 heures. *Bibliothèque.*

Groupe spirite *l'Avenir* de Herstal : filiale de l'Union Spiritualiste de Liège, local chez J. Maka, rue Félix Chaumont, 145. Séance le mardi à 8 1/2 heures du soir.

Groupe Spirite *Lumière et Charité*, de Verviers, dirigé par un Comité. Local, rue de Dison, 8, Verviers. Séance le Dimanche à 5 heures. On reçoit les Jeudis de 5 à 7 heures. *Bibliothèque.*

L'Union Fraternelle de Lize-Seraing, local chez Nizette, 46, rue Hainchamps. Séance d'études le dimanche à 2 heures et mercredi à 7 h. On reçoit les malades tous les jours à toute heure. *Bibliothèque.* Vente de livres.

Groupe spirite *Science et Progrès*, de Seraing (filiale de l'Union spiritualiste de Liège), local chez A. Gilson, impasse des Cloutiers. Séance le dimanche à 7 heures du soir. *Bibliothèque.*

Le *Bulletin* et tous les livres spirites sont en vente à la librairie Ghysens, rue Silvestre, 6, à Liège et chez M. Fraiture, Aubette Pisserole, à Dison.

Pour tous renseignements, s'adresser au Président ou au Secrétaire de la Fédération Spirite liegeoise.

Tous les livres spirites sont en vente dans les principaux Groupes et au Secrétariat de la Fédération.

Publications spirites belges

Le Messager, à Liège, revue bi-mensuelle, abonnement, 3 francs ; étranger, 5 francs.

La Vie d'Outre-Tombe, revue mensuelle, abonnem., 2.10 ; étranger, 3 fr.

Le Bulletin d'Anvers, revue mensuelle, abonnement, 1 fr.

L'Ere Nouvelle, revue mensuelle, abonnement : 2 francs ; étranger, 3 francs.

Le Bulletin et tous les livres et brochures spirites sont en vente à la *Librairie Bellens*, rue de la Régence, et dans les principales aubettes à journaux.

Cabinet de lecture ouvert au siège de la Fédération tous les jours de 9 à 11 heures et de 2 à 4 heures, excepté les dimanches et jours fériés.